

Diario de Burgos

Año LII. / N.º 15.812 / Domingo 1 de Febrero de 1942 / Tel. 2015 / Apartado 46 / 25 céntimos

Fin de un viaje memorable

FRANCO regresa a MADRID

Centenares de miles de personas le ofrendan el más grandioso testimonio de amor, entusiasmo y adhesión

Fe de España, en su Jefe. El Caudillo, hijo predilecto de Zaragoza

El cortejo del Caudillo --tras la grandiosa y triunfal excursión, ja más superada en gloria y esplendor, a Cataluña-- ha regresado a Madrid.

S. E. el Jefe del Estado, ha retornado a su Palacio, de donde hora tras hora surgen decisiones que son un paso más camino de la Revolución nacional --ardiente y constructora-- y en ruta hacia el Imperio.

Y es esta la hora propicia para reajustar la cuenta lisonjera que en el gran libro de la Patria han ido cuajando las últimas horas.

Porque, Barcelona, Tarragona, Reus y Lérida, primero y Zaragoza después, han sido borbotón de sangre hispana ofrendada al Caudillo, en inenarrables muestras de entusiasmo. Y, ayer, como compendio y resumen de ese inefable testimonio de grandeza espiritual de un pueblo en pie, junto a su Jefe, Madrid ha puesto brillante florón a la corona trenzada por la vibración de los españoles de aquellas otras regiones.

Y viene todo ello a decir, como resumen glorioso, cuán en lo cierto

estaba la Falange --que es tanto como señalar la auténtica vanguardia de la Patria-- al aceptar ciegamente las consignas del Caudillo, y cuán en lo cierto, también, está el pueblo, al honrar a tal Jefe como firme guía, como único y adecuado conductor de sus ansias patrióticas.

..La voz militar del Caudillo, conquistó la victoria en los campos de batalla. El pidió fe y con ella fué a la cima de la gloria. En la gran batalla de la paz, Franco dijo también su consigna y con el mandato de los caídos como luz eterna de vivísimo resplandor, camina inflexible hacia el triunfo también.

En este homenaje cálido --al margen de cortesanías actitudes, por ello frías y contrarias a nuestro modo de ser-- se consagra la otra gran verdad que España ha proclamado hoy más que nunca en alta voz: la gran verdad de la fe que Franco ha renovado, y que el pueblo le ofrenda, seguro de que en sus manos el destino de la Patria será no ya honroso sino cuajado de laureles que jamás conocerán su ocaso.

La capital de Aragón vibró de fervor patriótico en las horas en que Franco fué su huésped de honor

LA ESPOSA DEL CAUDILLO OYF MISA EN LA CAPILLA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Zaragoza.—La esposa de su excelencia el Jefe del Estado, doña Carmen Polo de Franco se trasladó, a las ocho y media de la mañana, desde capitania general, al templo del Pilar acompañada de las señoras del ministro secretario del Partido, del capitán general, del gobernador civil, del jefe provincial del Movimiento, y del alcalde. A su paso por el paseo de la Independencia, plaza de España, y calle de Alfonso, la esposa del Caudillo fué ovacionada con entusiasmo por el público, manifestaciones de adhesión y simpatía que se produjeron en la plaza del Pilar, donde había congregadas varias miles de personas, a pesar de que por el viento y frío reinantes, la mañana estaba bastante desapacible.

En la puerta del templo, la es-

posa de su excelencia el Jefe del Estado fué recibida por dos canónigos, en representación del Cabildo, que le acompañaron hasta el presbiterio. Doña Carmen Polo de Franco asistió a una misa en la capilla de la Virgen, en la que ofició el canónigo, señor Carceller, y en la que recibió la sagrada comunión, como así también las damas que le acompañaron y las autoridades.

Una vez terminada la misa, la esposa de su excelencia subió las gradas de la capilla y oró ante la imagen de la Virgen con gran fervor besó después la orla del manto de la Santa Imagen. Seguidamente

abandonó el templo, en compañía de la representación del Cabildo, que acompañó a la esposa del generalísimo hasta la puerta. El público que se había congregado en la plaza del Pilar, al aparecer doña Carmen Polo de Franco le rindió un cariñoso homenaje de simpatía, reproduciéndose los aplausos y los vítores entusiásticos al Caudillo.

Desde el Pilar, la esposa de su excelencia regresó a capitania general.

A las nueve de la mañana comenzaron a llegar al templo del Pilar las autoridades militares y ci-

(Pasa a tercera página)

«No podemos dormir sobre los laureles pasados»

He ahí el deber: Solidaridad entre los españoles, fraternidad entre las distintas clases, unificación

Zaragoza. — Discurso pronunciado por el Jefe del Estado en contestación a las palabras del alcalde de Zaragoza:

"Señor alcalde y representaciones que aquí os congregais: agradezco mucho estas palabras de recuerdo de una etapa de la vida de España en que todos los desvelos y todas las horas fueron poco para liberarla de las hordas rojas que la amenazaban.

Vosotros por haber estado en la línea de contacto, en la frontera de la España nacional, comprendéis mejor las palabras de "recibir las embestidas de la gleba", como decía vuestro alcalde, en los muros de vuestras propias casas; pero no podemos dormir sobre los laureles pasados. Aquella fué una batalla en que se venció, pero sabed que la vida es batallar y que lo accidental es la paz y la tranquilidad, aunque a muchos elementos liberales y pacifistas les pueda esto sonar a herejía. Las naciones tienen puntos culminantes en la lucha, pero durante la paz se preparan y luchan para la guerra. Luchan en los mercados, luchan las distintas corrientes, la política y la filosofía, y en estos constantes combates los pueblos que se duermen en los laureles son sometidos y arrollados.

Por ello en estos momentos en que convivo con vosotros, que yo desearía pudieran ser mucho más largos, he de recordaros a todos el deber, que es: **solidaridad entre los españoles, fraternidad entre las distintas clases, unificación.**

En las palabras que he dirigido en Cataluña, durante mi estancia, a un pueblo laborioso como el vuestro, que por ser laborioso tiene más otimismo y comprende mejor las cosas de la Patria, les he dicho que cuando se da una consigna no hay más que obedecerla.

He dicho que la vida militar discurre y se apoya en las filas del Ejército, y la vida civil discurre sobre los cuadros de la Falange.

Esto no cabe ignorarlo. Todo lo demás es ir contra la Patria, que si necesita detrás un Ejército, éste requiere un pueblo sin el cual las Instituciones se derrumbarían.

Esta es la asistencia que quiero de vosotros: que dejemos las pequeñas rencillas, los egoísmos del amor propio, esa "egolatría" española y ese cáncer de la envidia; que los destierremos, y que pensemos que para una empresa tan grande cual es levantar a España y conducirla por el camino del Imperio, se necesitan tres cosas: un mando, una disciplina y una obediencia.

Estamos pasando momentos difíciles y por ello exigimos el sacrificio de los productores. Nosotros no podemos dejar de pensar que hay unas masas indotadas, que hay grandes sectores de la vida nacional que ven dificultada constantemente su vida por la carestía de los productos.

En las épocas normales en que la competencia establecía una normalidad, pudo inhibirse el Estado y dejar a las fuerzas productoras con sus propias iniciativas; pero cuando no existe esta competencia, cuando no existe la concurrencia de productos extranjeros, entonces todo es más difícil; de hecho se ha establecido un monopolio pero un monopolio que se debe controlar. Lo que intenta el Estado es llevar a las clases humildes la posibilidad de vida. Ha de llevar la justicia pero no podrá hacerlo hoy si en forma violenta y autoritaria manda elevar los jornales antes de ser el dueño de los precios, porque en esa carrera serían atropelladas las clases menos dotadas.

Estas medidas de Gobierno rozarán muchos intereses, variando el concepto creado por los viejos partidos políticos, pero es indispensable. El Estado no intervendrá más que cuando sea preciso, pero lo hará con toda energía, porque de ello no solo depende una Patria, sino con ella el pan y la justicia. ¡Arriba España!

Es inminente la conquista de Mulmein

Los japoneses han ocupado el depósito de agua de Singapur

LA BASE NAVAL DE SINGAPUR SE PREPARA PARA EL ASEPIO

Singapur. — Cien mil japoneses apoyados por tanques y aviación avanzan, en medio de intensa batalla, hacia Singapur, de cuya ciudad se encuentran a menos de 50 kilómetros, según informaciones de origen británico. La base naval británica se prepara al asedio, mientras los bombarderos aéreos arrecian. Por su parte las tropas británicas combaten con encarnizamiento intentando detener a los japoneses, pero se ven obligadas a retirarse ante la superioridad numérica.—Efe.

HACIA LA CAPITAL DEL BORNEO HOLANDES

Batavia.—Las tropas de las Indias neerlandesas continúan su resistencia en la región de Balikpapan, según informaciones oficiales. Se añade que probablemente las tropas neerlandesas no son bastantes para contener el avance japonés, pero que siempre tendrán ocasión de retirarse a la selva y comenzar una guerra de guerrillas.

La aviación neerlandesa ha realizado una serie de ataques sobre Kuching y ha observado que los japoneses se preparan para avanzar con dirección al territorio neerlandés de Borneo, hacia el Sur. Los desembarcos japoneses de Pamangk y su avance desde Sarawak por tierra indican que intentan avanzar concéntricamente sobre Pontianak, capital del Borneo holandés. En dicha capital se procede actualmente a la destrucción sistemática de todas las instalaciones que puedan revestir alguna importancia desde el punto de vista militar, siguiendo la táctica aplicada en Tarakan y Balikpapan.

MAC ARTHUR RECHAZA LA INTIMACION A LA RENDICION

Washington.—La intimación a la

rendición hecha por los japoneses a las fuerzas norteamericanas de Filipinas fué hecha mediante octavillas impresas en inglés, anuncia el "comunicado del departamento de Guerra". La proposición la firma el general japonés Masaharu Homma, comandante del 14 ejército. Añade que Mac Arthur ha rechazado la proposición.

Con respecto a las islas Hawaii señala el comunicado que 230 soldados de los 428 que resultaron heridos en Pearl Harbour el siete de Diciembre se encuentran ya curados y prestando servicio activo.

LOS JAPONESES OCUPAN PONTIAN KEAHIL

Tokio. — Pontian Keahil, en la costa Oeste de Malasia, ha sido ocupado por las tropas japonesas, según informaciones de fuente oficial.—Efe.

COMUNICADO DEL CUARTEL GENERAL JAPONES

Tokio.—Comunicado del cuartel general imperial: Samangkat, en la costa occidental de Borneo, ha sido ocupado el 25 de Enero por las tropas japonesas, que en la misma jornada conquistaron Samsas, a 40 kilómetros al N. E. del punto de realización del desembarco. Otras unidades procedentes de Huching y avanzando en dirección Sur han ocupado el aeródromo de Lego, a 22 kilómetros al S. E. de Sagkan".—Efe.

LOS INGLESES EN RETIRADA

Tokio.—De origen militar competente se comunica a la Agencia Domei que las tropas japonesas han ocupado el depósito de agua de Singapur, situado a 20 kilómetros al Noreste de Pontian Rehill. Añade que las fuerzas niponas no han encontrado resistencia y que las tropas británicas se encuentran en retirada.—Efe.

LOS JAPONESES PERSIGUEN A LAS TROPAS BRITANICAS

Tokio.—Comunican del frente de Malasia, que las vanguardias japonesas que avanzan hacia el Sur se han apoderado de Kulai, a 28 kilómetros de Singapur.

Otra columna japonesa se encuentra a varios kilómetros al Sureste de Kalai, y persigue a las tropas británicas en dirección a Sehai, situado a 19 kilómetros del estrecho de Johore.—Efe.

ES INMINENTE LA OCUPACION DE MULMEIN

Rangún.—Un comunicado oficial anuncia que las tropas británicas han evacuado Mulmein, en Birmania.—Efe.

Tokio.—Noticias japonesas indican que es inminente la caída de Mulmein, que está siendo atacado simultáneamente por el Sur y por el Este, después del paso del río Attaran, efectuado ayer por las tropas japonesas.—Efe.

UN LLAMAMIENTO A HOMBRES Y MUJERES PARA DEFENDER SINGAPUR

Shanghai.—El comandante de la plaza de Singapur, general Percival, ha dirigido un llamamiento a la población en el que exhorta en particular, que la misión de las fuerzas británicas había sido entretener a las tropas japonesas en el continente hasta recibir refuerzos en Singapur, habiendo terminado ahora la batalla de tierra firme para dar comienzo la lucha por Singapur.

"Nuestra misión de ahora es resistir --dijo el general-- hasta que nos lleguen refuerzos; pido a cada hombre y a cada mujer que se ponga a nuestra disposición para defender la plaza".—Efe.

CUATRO NOCHES SEGUIDAS DE BOMBARDEO SOBRE SINGAPUR

LOS INGLESES SE RETIRAN EN DERROTA

Tokio.—Las últimas noticias del frente de Malasia anuncian que las tropas británicas se retiran precipitadamente en derrota, después de la ocupación de Kuantan por las tropas japonesas.

DESEMBARCO JAPONES EN PERAK

Singapur.—Las fuerzas japonesas han realizado un desembarco en Perak inferior, desembarco cuyo objetivo, aunque desconocido, parece ser el de organizar un movimiento de tenazas hacia el Este,

con el objeto de cortar las comunicaciones del grueso de las tropas británicas con sus bases de aprovisionamiento. El mando británico anuncia que a este respecto han sido tomadas las medidas oportunas.

El desembarco se ha realizado al parecer —pues no se ha precisado con detalle— y ha sido hecho en la desembocadura del río Perak. Los contingentes japoneses tratan de avanzar remontando el curso del río, hasta Tolok Anson, ciudad unida a Singapur por el ferrocarril principal de Norte a Sur que recorre la península de Malasia.

Respecto al sector de Juantan se carece de nuevas informaciones, pero se hace saber que el aeródromo continúa en manos de los contingentes británicos. En este sector además se ha registrado duelo de artillería durante todo el día.

Respecto al sector de Juantan se carece de nuevas informaciones, pero se hace saber que el aeródromo continúa en manos de los contingentes británicos. En este sector además se ha registrado duelo de artillería durante todo el día.

NUEVO JEFE DE LA R. A. F. DE BIRMANIA

Bangkok.—El vice-mariscal del aire Stevenson ha sido nombrado comandante en jefe de la R. A. F. de Birmania, según anuncia radio Rangún. Stevenson ha llegado a la capital birmana en avión, procedente de Londres.—Efe.

EL AVANCE JAPONES EN MALACA

Estocolmo.—Los japoneses avanzan por la península Malaca a una velocidad militar de 15 a 25 kilómetros diarios, según informaciones publicadas en Londres. El corresponsal del "Times" en Singapur declara que este avance es constante, a pesar de verse dificultado por el terreno y por la resistencia británica, y que se efectúa con el apoyo de una poderosa aviación. Por el contrario, las fuerzas inglesas apenas cuentan con protección aérea y se ven sometidas, en consecuencia, a una continua prueba de constancia.—Efe.

EL TIEMPO

Zaragoza.—Hace un frío intensísimo. Esta mañana cayeron algunos copos de nieve, anunciadores de una probable nevada a juzgar por lo encapotado que está el cielo. A mediodía, los termómetros registraban una temperatura de tres grados bajo cero.—Cifra.

Pamplona.—La nota destacada de estos dos últimos días ha sido el frío intensísimo que se ha dejado sentir. Hoy marcó el termómetro 9 grados bajo cero. La niebla es muy intensa.—Cifra.

Algeciras.—Continúa el mal tiempo y la incomunicación con Tánger es absoluta por lo peligroso que resulta cruzar el estrecho en barcos pequeños por la marejada que reina. Para Ceuta salió ayer el vapor "A. Lázaro" y se espera que haga hoy el viaje de regreso. El barco que hace el viaje a Gibraltar salió hoy por la mañana. Dentro de nuestro puerto se hallan algunos barcos que han entrado de arriba da forzosa.—Cifra.

EN EL FRENTE ORIENTAL PROSIGUEN LOS COMBATES ENTRE UN FRÍO INTENSÍSIMO

Gran Cuartel General del Führer.—"Importante actividad local en los sectores Sur y Norte del frente oriental. En el sector central prosiguen los combates defensivos, entre un frío intensísimo. Las numerosas tentativas enemigas han fracasado frente a la resistencia tenaz de nuestras tropas. Formaciones de bombardeo y de caza de la Luftwaffe han intervenido en los combates terrestres y han dispersado en varios puntos las concentraciones soviéticas por medio de ataques en vuelo rasante. Una estación y varios depósitos han sido alcanzados de lleno en los ataques nocturnos de nuestra aviación contra Moscú. En Africa del Norte el enemigo ha ocupado Bardia, después de una resistencia heroica de las tropas germano-italianas, opuesta durante varias semanas. Viva actividad de patrullas en la región de Agedabia. Nuestras fuerzas aéreas han dispersado columnas de camiones enemigos. Se señalan incursiones eficaces sobre los aeródromos británicos de la isla de Malta"—Efe.

Madrid.—El "Boletín Oficial del Estado" publicará hoy entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia del Gobierno.—Orden por la que se proroga en dos meses el plazo señalado para que todo el personal de los Ejércitos se encuentre en posesión de la banda y cordón militar, según les corresponda.

Gobernación.—Orden prorrogando el plazo de presentación de instancias para solicitar el ingreso en el Cuerpo de conductores y obreros del Parque Móvil de Ministerios Civiles hasta el día 10 del actual.

Orden resolviendo el concurso para la provisión de vacantes de secretarías y oficiales mayores de Gobiernos civiles.

Educación Nacional.—Orden dictando normas para la obtención del diploma de estudios superiores de Veterinaria.

Trabajo.—Orden dictando normas para la presentación de la declaración anual de movimiento de fianzas concertadas durante 1941. Las empresas y particulares presentarán dicha declaración durante el mes de Enero actual.

Administración Central.—Comisaría general de Abastecimientos y Transportes.—Industria y Comercio. Circular 263 por la que se fija un plazo que comprende desde el 25 de Diciembre al 1 de Febrero para entrega por los productores de los garbanzos disponibles para la venta al Servicio Nacional del Trigo en las provincias que se citan, entre ellas, la de Burgos.—Cifra.

UNA RECEPCIÓN EN HONOR DEL GOBIERNO Y REPRESENTANTES DIPLOMÁTICOS

Madrid.—Esta noche tuvo lugar en el palacio de El Pardo una recepción con que S. E. el Jefe del Estado obsequió al Gobierno y diversos representantes diplomáticos acreditados en Madrid.

A continuación se proyectó la película nacional "Raza" editada por el Consejo de la Hispanidad. Cifra

Ginebra.—Refiriéndose a las operaciones militares en el Africa del Norte, el conocido técnico militar Liddel Hart escribe en el diario británico "Daily Mail" que "es evidente que la ofensiva inglesa en Africa no obtendrá un éxito completo hasta que el enemigo sea expulsado definitivamente de dicho territorio. Tampoco en el frente soviético ha vuelto la fortuna sus espaldas a los alemanes de manera tan radical como par justificar el tono empleado por los aliados, cuando hablan del frente Este. Aquellos que basen sus informaciones militares en los titulares de la Prensa habrán llegado a la conclusión de que los alemanes se retiran precipitadamente de Moscú y que los rusos se encuentran en pleno avance. Sin embargo, si se observa el movimiento de retirada de los alemanes, en un mapa cualquiera, se podrá comprobar que los movimientos germanos son apenas perceptibles. En ciertos puntos próximos a Moscú, los alemanes se han retirado a una distancia que un hombre puede recorrer en menos de una hora. En realidad la llamada "retirada" alemana no es más que un lento movimiento insignificante de repliegue. Se demuestra claramente con esto, que las fuerzas germanas se proponen ocupar posiciones de invierno favorables a sus planes estratégicos".

COMENTARIO

Una protección que hay que merecer

Por Francisco Casares

Muchas veces se ha dicho: "al público hay que seguirle, darle gusto, atender sus inclinaciones". Otras, se estimó que la fórmula pertinente era la contraria: "los que escriben, los que hacen teatro, los que en cualquier manifestación, tienen una misión que dirigir, han de reformar los hábitos y cambiar las ideas". La verdad es que un término medio señala el punto de la eficacia. Ni concederle todo, porque muchas veces las multitudes se desvían y despistan a quienes las sirven, ni empeñarse obcecadamente en torcer una afición que, en ocasiones, responde a estados colectivos de conciencia. Esta reflexión me la he formulado, mas de una vez, frente al gran problema nacional de nuestro cinema. Porque es frecuente que escuchemos la crítica despectiva, el comentario de censura para la producción española. Ya ha venido a ser un tópico. Para desarraigarlo y arrancar la razón a quienes así se expresan, no hay mas que un camino. En cierto modo, se ha emprendido ya. Sencillo de exponer es la fórmula. Difícil de acometer, en cambio. Siempre suele suceder. La dificultad se llama esto. La cuestión está en que no tengan un atisbo de razón los contumaces impugnadores. ¿Remedio? Únicamente, el de hacer buen cinema. Depuración de la técnica, corregimiento de lo amanerado, selección de los artistas, logro de un cuadro de verdaderos, de indiscutibles valores. Y aquilatar mas los argumentos que, generalmente, son solo un remedio sin garbo de lo que se nos envía desde el extranjero. Hay que llevar al cine una verdadera noción de la mentalidad española. Mejor aún; meter esa mentalidad en la tarea constructiva. El modo de hacer, lo que es tecnicismo, se puede copiar. Un sistema de trabajo se incorpora y se adapta. Hasta ahí vamos bien. Pero sin abandonar lo básico, que es un sentido nacional. Las cosas que llaman la atención en Nueva-York, o en París, o en Budapest, o en Buenos Aires, no tienen nada que ver con lo que integra el espíritu de los españoles. Tenemos, a Dios gracias, una distinta psicología. Y la medida justa estriba en tomar de lo exótico aquellos elementos que pueden significar una aportación eficaz, hasta una enseñanza. El resto, que es el matiz, la sustancia, ha de ser nuestro íntegramente. Y esto se ha descuidado. Lo mas que se hace, de vez en vez, es verter a las pantallas obras consagradas en el teatro o famosas en la literatura. Como si no hubiera novelistas, comediógrafos, poetas y admitir la preferencia periodísticas, que pudieran

COMUNICADO INGLES

Singapur.—Comunicado del alto mando británico en Extremo Oriente:

La presión enemiga ha aumentado en el frente de Perak. Las fuerzas japonesas realizaron tres ataques que fracasaron tras haber perdido de 400 a 500 hombres.

Otros contingentes japoneses que intentaron realizar un desembarco en un nuevo punto de Malasia fueron rechazados por la artillería. Un pequeño vapor fué hundido y otro incendiado. Además cuatro chalanas ocupadas fueron también hundidas. El resto de las embarcaciones enemigas se retiró.

En Kuantan el enemigo ha conseguido algún progreso y se ha infiltrado por la ciudad con intención de ocupar el aeródromo.

La R. A. F. desplegó su actividad normal de reconocimiento. La aviación enemiga ha desplegado poca actividad durante la pasada jornada. Por la noche los aviones nipones bombardearon Singapur. Las víctimas han sido siete y los daños no revisten mucha importancia.

CUATRO NOCHES EN LOS REFUGIOS

Bangkok.—Radio Singapur anuncia que los habitantes de esta ciudad han pasado la cuarta noche consecutiva en los refugios anti-aéreos. Los japoneses han atacado durante la noche última cuatro veces los objetivos militares de la ciudad. Todos los apartos nipones han regresado a sus bases.

Otra emisión de la misma radio comunica que los japoneses han desembarcado fuerzas en la costa occidental de Malasia, a una distancia de 280 millas de Singapur.

LOS JAPONESES HAN ENTRADO EN CHANG-CHA

Shanghai.—Las tropas japonesas han entrado en Chang-Cha, según ha manifestado el portavoz militar nipón. Declaró que las fuerzas japonesas procedieron en primer lugar a cercar la ciudad y luego entraron en ella venciendo la resistencia china.—Efe.

SE LUCHA POR LA DESTRUCCIÓN DE LAS DIVISIONES CHINAS

Nanking.—El objetivo japonés en la lucha de la provincia de Hunnan es acabar la destrucción de las divisiones chinas 81 y 41, que constituyen las fuerzas escogidas del Gobierno de Chung-King, según ha hecho saber el portavoz militar japonés. Añadió que las tropas niponas no pretenden ocupar terreno, sino destruir al adversario y que las operaciones emprendidas contra las unidades chinas continuarán hasta la obtención de los fines propuestos por el alto mando imperial.—Efe.

LOS INGLESES HAN INTENTADO DESTRUIR LOS MANANTIALES DE PETROLEO DE BORNEO

Tokio.—Comunican de Borneo que los ingleses han intentado destruir los manantiales y refinerías petrolíferas del Borneo británico. No obstante se espera que próximamente será suspendida la explota-

El "caso" del reloj HOY, EN BURGOS UNA OJEADA al panorama deportivo nacional Por B. O.

Quiero tratar hoy desde estas columnas, uno de los incidentes más recientes y que más han dado que hablar en todos los periódicos y tertulias futbolísticas.

Me refiero al tan conocido "parón" observado en el reloj del árbitro, durante un partido celebrado (en competición de Segunda División) en una capital norteña.

Nada de extraño ni de particular tiene el caso, como para justificar la enorme atención que le ha sido dada, las enconadas polémicas que ha suscitado.

En efecto: que a un árbitro se le pase en uno o varios minutos el momento final del juego, no tiene nada de nuevo.

¿A qué aficionado en los últimos momentos de un partido —máximo si su equipo va ganando por la mínima diferencia y los contrarios están a punto de malograrle la victoria— no le parece que el reloj del árbitro no "anda" bien?

Con gestos y con palabras suele tratar de hacer comprender al mismo el que ya debe "pitar" el final del encuentro y que es injusto le haga pasar tales ratos de angustia, poniendo a su equipo favorito en trances tan difíciles.

Claro es, que en la mayoría de los casos, esta prolongación anómala del encuentro no existe sino en la imaginación apasionada del "hincha" y la cosa no llega a mayores.

Pero en el caso a que me refiero (y que lleva todas trazas de acabar en "clínico"), la prolongación, no por involuntaria menos cierta, fue una realidad.

Al "trencilla" encargado de arbitrar el encuentro, se le paró su cronómetro, no dándose cuenta de ello hasta que advertido por uno de los jueces de línea, y al mirar con más detenimiento la esfera de su reloj, observó que éste estaba parado, e inmediatamente silbó el fin.

No puede imputársele al árbitro, sino todo lo más de alguna negligencia al confrontar su reloj y aún así y todo no hubiera llegado la cosa a alcanzar el volumen que posteriormente tuvo, si otras circunstancias no hubieran hecho que esta prolongación cambiara el resultado del encuentro.

Porque durante el tiempo excesivo que se siguió jugando, el equipo visitante marcó un tanto que hizo variar, no solamente el marcador, sino la distribución de puntos al final del partido.

La directiva del club local, elevó su protesta a la Federación Nacional de Fútbol, pretendiendo obtener la anulación del gol marcado fuera del tiempo reglamentario. El club favorecido, por su parte, no dejó de hacer las gestiones oportunas para invalidar dicha protesta.

Ya en poder de la Nacional los informes respectivos (y el reloj que como "cuerpo de delito" les fué remitido), ésta, viendo el caso laborioso, debido a las presiones de los clubs interesados, supo arrojar la carga sobre hombros ajenos y como dependiente de la comisión internacional de reglas del juego, encomendó a ésta la resolución del caso.

Por fin, en manos ya de la F. I. F. A., ésta, no puede por menos de pronunciarse en uno o en otro sentido.

Pero, pregunto yo, ¿merecía la cuestión el haber llegado a manos de tan alta jerarquía deportiva? ¿Acaso su resolución no está implícitamente dada en las reglas del juego?

Veamos un par de casos aislados —de los más comunes— y teniendo en cuenta la imposibilidad de redacción de un reglamento casuístico, apliquemos al caso que nos ocupa la regla semejante aplicada en casos análogos.

Si en plena área de "penalty" un jugador zancadillea a un contrario cuando éste se dispone a convertir un "chut" en casi seguro gol, y el árbitro por descolocación, o lo que fuera, no vió la

falta —y como es lógico no la sanciona— ¿queda otro remedio sino apechugar con la mala suerte que malogró un gol?

Si un árbitro sanciona como válido un gol obtenido en claro "ofside", ¿se admitirá reclamación en contrario? Ciertamente que no.

Pues bien: si fiados, como es natural, en la buena fe del árbitro (aun cuando en estos casos fuese de muy difícil prueba), damos siempre validez a sus decisiones, ¿se la vamos a negar en el presente, en el que su error se hace mucho más disculpado debido a la involuntaria avería de su reloj?

La respuesta evidentemente es negativa.

Pues ésta es mi manera de pensar y la que yo creo más sencilla de interpretar el reglamento.

De todas formas, la F. I. F. A. tiene la palabra y a nosotros sólo nos resta esperar y acatar la resolución de la máxima autoridad interpretativa del fútbol.

La primera fecha del campeonato de aficionados ofrece a Burgos un interesante partido, como ya hemos anunciado.

La afición está deseosa de comprobar la potencia de su equipo, pero por ahora habrá de resignarse al aplausamiento de los elementos amateurs de que se dispone hasta cuajar por completo el "once".

Ello priva a la Gimnástica de algunos valiosos jugadores, pero la directiva del Club local ha conseguido preparar un cuadro adecuado para la empresa que ha de realizar, y hoy se lanza a la palestra decidida a la lucha.

Por su parte, también de Palencia señalan idénticas dificultades anunciando que es muy posible que no puedan desplazarse ni Valiente, ni Domingo, ni el medio centro.

Aún así no hay que olvidar que en fútbol no hay lucha fácil.

Por tanto la Gimnástica ha de jugar mucho para, desde el primer momento, asegurarse la victoria que le conduzca al puesto de campeón regional.

El equipo burgalés, que merece toda clase de asistencias y el más cálido aplauso, se alineará así: Maltes, Fernández, Gamarra, Forasté, Verdes, Viturri, Larrosa, Juanito, Santo Tomás, Bilbao y Esbrí.

Así, pues, el equipo a jugar y el público a aplaudir. Aplausos que deben ser también, deportivamente entusiastas para los representantes de la ciudad hermana de Palencia, al principio y al final del encuentro.

Y, por última vez se advierte a los socios que para el acceso al campo precisarán exhibir recibido y subsidio.

El partido comenzará a las cuatro menos cuarto, en punto.



Agua mineral Purgante

FIA SANTIAGE

DE LARADA DE UTILIDAD PUBLICA

Primer premio en la Exposición del Congreso Nacional de Medicina, Madrid, Mayo 1941.

Venta en Farmacias, 2 pesetas

Censura Sanitaria núm. 1001

Temas ciclistas

Próximo ya el comienzo de la temporada ciclista, todos son rumores y cábala de la forma y modo que ha de desarrollarse, abundando los comentarios sin poder presumirse si serán realidades, o, por el contrario, todo quedará en habladurías de unos cuantos desocupados que ponen en alarma a las penas de aficionados.

Uno de los comentarios, es el del número de equipos que van a contender este año en las carreras, pues según se dice son varios los Clubs deportivos que quieren ampliar sus actividades con ciclismo y como tal consecuencia la formación de fuertes equipos de "ases" que eleven el nombre de sus respectivos Clubs, con las victorias que alcancen en el llano y en la montaña, durante toda la temporada.

Los rumores dan como seguros la formación de equipos a los Clubs Atlético Aviación, Betis y Sevilla.

Por el contrario, de los dos equipos que tuvieron pendientes a toda la afición durante la pasada temporada, uno de ellos, el del "R.C.D. Español", parece ser que se disuelve o está disuelto ya, atribuyendo esta resolución al gasto excesivo ocasionado por el equipo al mencionado Club.

Según los comentarios, el "R.C.D. Español" ha gastado en el sostenimiento del equipo, pasadas las 70.000 pesetas, cantidad en efecto excesiva, y que a los primeros que habrá sorprendido a los once muchachos que formaban el equipo, puesto que lo cobrado por ellos entre sueldos, gratificaciones o primas, etc., no ha ascendido más que a 18.500 pesetas, incluido Mostajo que también perteneció al equipo unos meses, según datos recogidos por persona bien informada.

Pero como en este asunto no nos toca más que comentar los rumores, no vamos a discutir los gastos que haya tenido el Club de referencia en el sostenimiento del equipo, ni los motivos que la dis-

pongan a tal decisión; lo único que nos toca subrayar, es que de ser cierto, quedan unos cuantos "ases" libres, buena base para la formación de nuevos equipos, como puede apreciarse por lo que representan en ciclismo los nombres siguientes: Trueba, Delio, Berrendero, Ezquerra, Llompert, Flaquer, Canals, Martorell, Chafer, Martín y Jabardo.

También se rumorean detalles del itinerario que comprenderá el "II Gran Premio de la Victoria", que organiza la Sociedad "Deporte ciclista Manresano", primera gran carrera por etapas de la temporada, que figura en el calendario para los días 29 de marzo al primero de abril, siendo sus probables etapas, las siguientes: 1ª. Manresa-Manresa, en circuito. 2ª. Manresa-Reus o Tarragona; 3ª. Reus o Tarragona-Barcelona; 4ª. Barcelona-Manresa, con un recorrido total de 500 kilómetros, figurando la formidable cuesta de Montserrat entre las puntuables para el premio de la Montaña.

Todos estos y algunos rumores más son los que vienen de Barcelona, a los cuales aquí estamos bien ajenos y tranquilos, pues no sabemos aún, ni por rumores siquiera, lo que nos depara la temporada ciclista para nuestra capital, fuera de la carrera nacional de las fiestas de San Pedro; se conoce que los dirigentes lo organizan con el mayor sigilo, sin dejar traslucir nada, quizás para sorprender a la afición, cuando den a conocer sus propósitos, y si es así, bendito sea su silencio y tengamos una temporada superadora a todas las pasadas, que coloque a nuestro querido Burgos en el puesto que le corresponde en el mundo deportivo.

Cada crónica, sobre previsiones para la jornada, resulta luego, compulsados los tanteos de los partidos, completamente al margen de lo que los hechos señalan con su elocuencia suprema.

El aficionado a los deportes, sin embargo, se nutre de estos vaticinios durante toda una semana, de modo que nosotros también nos permitiremos insistir en nuestros pronósticos, aún a trueque, de una vez, de correr el riesgo de que, roto permanentemente el hielo de la lógica, que, en deporte es lo ilógico, volvamos, nuevamente, a errar.

Porque la jornada última fue de resultados sorpresas. Primero la derrota del Atlético bilbaíno; luego, el empate de los "aviadores", y, finalmente, la aplastante superioridad sevillana sobre el Español y la neta victoria del Coruña sobre el Celta.

Por eso hoy tiene extraordinaria emoción la serie de partidos que han de jugarse, en todos los cuales se ventila un gran porcentaje de posibilidades: positivas unas y negativas las otras.

Así se nos ofrecen como de máximo interés, tres encuentros: el de Madrid —luhandó el titular ante el Coruña—, el de San Sebastián —con partido entre el Real Sociedad y el Atlético de Bilbao— y el viaje de los "aviadores" a Granada, especialmente.

He aquí lo que puede constituir la clave de los partidos de hoy:

Y he aquí, también, lo más difícil para el pronóstico.

Porque en Chamartín, el Madrid se va a enfrentar con el equipo sorpresa del torneo. Quien vence al Español en Sarriá y sale victorioso de todos los encuentros de Riazor. Y los madrileños precisan un triunfo que les permita seguir en el tercer puesto de la clasificación, para aspirar, —aun cuando con remotas posibilidades— al título de campeón. Y enfrente, los hercúlicos no son nunca enemigos propicios a dejarse vencer, contando además con Acuña, el joven internacional, para defender su meta. ¿Qué pasará? Alday tiene la palabra, junto con el guardameta rival de Martorell. El Madrid debe vencer, si no hay sorpresas. Pero con una diferencia mínima, que puede, muy fácilmente, convertirse en empate.

La Real Sociedad se debate en las trágicas horas de su difícil situación, y se va a encontrar hoy ante un Atlético bilbaíno, que, si no en gran forma, desde luego sigue siendo un buen equipo, a pesar de su último traspás de San Mamés. Por ello, la lucha será enconada, pues se trata de unos "eternos rivales" que vuelven a enfrentarse en circunstancias difíciles para ambos. La Real Sociedad, perseguida por la desgracia, tiene en el de hoy un partido difícil, que no podrá ganar, seguramente. Los atléticos volverán a casa con una limpia victoria, por un par de tantos de diferencia. Quizá el tanteo pueda ser un tres-uno.

Y, en cuanto a los atléticos aviadores, puede ocurrirles otro tanto, solo que al revés. Porque el Granada es mucho equipo en Los Cármenes y ha dado una serie de disgustos a quienes les han visitado. Las huestes de Zamora precisan mucho de este partido para continuar en cabeza de la clasificación, pero está planteado un problema en ellas, el de haber perdido la moral, que sólo superando la momentánea crisis que sufre podría dar paso a un optimismo justificado. ¿Romperá el Atlético esa impresión que dejamos consignada? Allí veremos.

Por lo demás, poco interesante. El Valencia, gran equipo preparado para escalar al primer puesto, puede encontrar hoy la oportunidad de conseguirlo. No es probable enemigo un Barcelona que parece prepararse para el descenso, capaz de inquietarle siquiera. Los catalanes retornarán a Barcelona, mustios y con cuatro tantos como bagaje, cuando menos.

El Sevilla, puede conseguir algún punto en Balaidos. El Celta se acusa en baja forma, sobre todo después del último 4-0 ante el Coruña. Y es posible que en un empate encuentre compensación a su largo viaje, compensación la que, a la inversa, "gozará" el Oviedo, víctima propicia del Español, que tiene que vengarse así de su derrota de Sevilla.

Finalmente, como partido del menor interés está este Alicante-Castellón, que se resolverá por una victoria mínima a favor del propietario del terreno.

¿Hemos dicho algo? Pues a ver si esta vez nos acompaña el acierto.

El día 8 de Febrero dará comienzo el campeonato infantil de balón-pie de segunda categoría organizado por el Frente de Juventudes y esperado ya con gran impaciencia por la "muchachada" que de seguro saltará al terreno con ansias de demostrar sus cualidades y derrochar entusiasmo, haciéndonos presenciar encuentros que, si bien técnicamente no tendrán mucho valor, nos podrán revelar algunos elementos que formen la "cantera" de la que tan necesitados estamos y que pueden, en un futuro no lejano, formar junto a los hombres que hoy representan los colores de nuestra capital fuera de los límites locales.

Este torneo se divide en dos secciones o categorías, tituladas primera y segunda. En aquella se hallan comprendidos los jugadores mayores de diez y seis años y menores de veintuno. En la segunda, los menos de dieciséis años que cumplidos ya los doce.

Los partidos se jugarán por el procedimiento de todos contra todos, o sea, igual al Campeonato Nacional de Liga. El equipo que

TUBULAR

RUERA Calefacción eléctrica

LAIN-CALVO, 23

El domingo próximo comenzarán el campeonato local de balón-pie Organizado por el Frente de Juventudes

quede proclamado campeón tomará parte en otro campeonato interprovincial organizado por la Delegación Nacional de Deportes del Frente de Juventudes, al cual acudirán todos los equipos vencedores, en sus respectivas competiciones provinciales.

Se tiene proyectado que de comienzo este campeonato interprovincial lo más pronto posible, después de finalizados los torneos locales para que los jugadores no pierdan "forma".

Es de esperar que esta obra de la Delegación de Deportes del Frente de Juventudes sea acogida con aplauso y satisfacción en los medios deportivos, pues es la primera piedra colocada en la ciudad para que la juventud burgalesa se eduque deportivamente como viene haciéndose ya en otras capitales para conseguir crear una juventud atlética sobre la que se pueda asentar con confianza los recios pilares del nuevo Imperio.

Diario de Burgos

Apartado 46

